tag, weil hier in einem Land in der Mitte Europas das Programm des Sozialismus beraten und beschlossen wird, weil hier Weg und Ziel des umfassenden Aufbaus des Sozialismus festgelegt werden. Es ist verständlich, daß sich die Arbeiterklasse und die Werktätigen aller Länder dafür interessieren, wie hier an dem Berührungspunkt zweier Weltsysteme der Sozialismus aufgebaut wird, wie hier der demokratische Weg zum Sieg des Sozialismus beschritten worden ist. Ich möchte sagen: Unser Parteitag, dieser Kongreß der führenden Partei der DDR, zeigt dem ganzen deutschen Volk den Weg zum Frieden und zu einem glücklichen Leben

Ich nehme an, auch die Meinung aller Delegierten auszudrücken, wenn ich feststelle: Alle Diskussionsredner waren erfüllt von dem Willen und der Überzeugung, daß die Politik des Friedens den Einsatz aller Kräfte für den umfassenden Aufbau des Sozialismus, für die Erfüllung der großen ökonomischen Aufgaben erfordert. Alle Diskussionsredner waren zugleich erfüllt von der Bereitschaft, alle ihre Kräfte für dieses große Ziel einzusetzen. Sie waren erfüllt von dem Bewußtsein des Sieges unserer großen Sache.

Wir sind uns dessen bewußt, daß wir Deutsche eine besonders große Verantwortung für den Frieden tragen. Von Deutschland sind zweimal in einem halben Jahrhundert blutige Weltkriege ausgegangen. Das imperialistische Deutschland hat dem Sowjetvolk und anderen Völkern furchtbares Leid zugefügt. Der deutsche Imperialismus und Faschismus haben als der barbarischste Imperialismus schwerste Verbrechen begangen. Gerade deshalb sehen wir in der Deutschen Demokratischen Republik besonders deutlich die hohe Verantwortung, das Banner des Friedens und des Humanismus rein zu halten, es unserem Kampf voranzutragen, so daß alle Völker sehen: In der Deutschen Demokratischen Republik, im östlichen Teil Deutschlands, ist ein neuer Weg beschritten worden, wurde begonnen, das neue Deutschland zu schaffen. (Beifall.)

Brüderliche Beziehungen zur Partei Lenins

Genosse Chruschtschow hat auch von den historischen Beziehungen der revolutionären deutschen Arbeiterbewegung zur Kommunistischen Partei der Sowjetunion gesprochen und über die Kampfgemeinschaft unserer Partei mit der ruhmreichen Partei der Bolschewiki, der Partei Lenins.